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昨天，我在新加坡西海岸步
行锻炼时，蜜獾的形象在我脑子
里浮想联翩，因为又遭遇了蟒
蛇。这是时隔半个月，我第二次
遭遇蟒蛇。

我来新加坡近 20年，这是
仅有的两次在野外遇到蟒蛇，
而且是发生在时隔半月的时间
之内。大概是因为疫情的关
系，人类活动少了，各种动物的
活动空间大了，蟒蛇也乘机晚
上出来溜达。

昨 这 次 遇 到 蟒 蛇 更 加 惊
悚。第一次是在公园的地面上
遇到的，自打那以后，我有一个
多星期的时间，每天锻炼时手里
握着一把伞，心想万一再遇到蟒
蛇，起码不是赤手空拳。可是十
天过去了，都没有什么情况。昨
天则是赤手空拳，在公园里锻炼
完身体以后，那时大约晚上 11
点，乌云遮蔽天空，凉风夹带雨
滴，此时我行走在锻炼完离开公
园回家的路上，途经一个过街天
桥，突然看到一条蟒蛇身绕桥梁
而行，身体横断桥路。我立即驻
足，屏住呼吸，等蛇的身体移开
路面时，迅速离开。

此时此刻，蜜獾的形象在我
的脑子里迅速浮现。非洲大草
原上，狮子、豹子都怕蟒蛇，然而
蟒蛇则怕蜜獾。蜜獾虽然只有
十公斤重不到，但是四五十公斤
重的大蟒蛇见到蜜獾就跑。为
什么？蟒蛇的天敌就是蜜獾。

前不久，一位游客在非洲拍

下一段视频，放到网上没有多
久，就有两千多万人次观看。有
兴趣的朋友可以输入关键字，就
可以看到这段动物世界“最猛”
的一幕。一只蜜獾同时战一条
巨无霸大蟒蛇和两只胡狼，结局
是蟒蛇被蜜獾当作战利品拉回
家里慢慢享用，两只胡狼被蜜獾
吓得连一口蛇肉也没有吃上，便
怏怏而去了。

动物世界的常态是，豹子如
果遭遇蟒蛇，经常是不分伯仲，
豹子往往是空手而归。狮群看
见蟒蛇，往往是屏住呼吸，给蟒
蛇行注目礼，绝不会主动攻击。
可是蜜獾一见蟒蛇就兴奋，从来
不放过这个机会，而且每次都是
一样的结局。狮子、豹子怕蟒
蛇，蟒蛇怕蜜獾，动物世界就是
这么奇妙。事实上，世界上万事
万 物 ，何 尝 不 是“ 盐 卤 点 豆
腐 ——一物降一物”。

这次再次遭遇蟒蛇时，我就产
生了一个念头，以后有机会养只
蜜獾做宠物，每天散步时带上它，
就在蟒蛇经常出没的地方锻炼。

我有一件小玉器，雕的是个童子，一只俏
色蝙蝠落在头上，童子半蹲着身子，缩着脖
子，一手伸上去捉住蝙蝠的翅膀，一手按在膝
上，脸上的表情是又惊又喜，其寓意应该是福
从天降。是多年前在天宁寺的小摊上淘得
的，当时一眼就喜欢，喜欢其寓意吉祥，也喜
欢其简拙的雕工，尤其是童子的五官，寥寥几
刀，就雕出了童子生动讨喜的表情，实在叫人
爱不释手。

有一回我将这件玉童子带在身上，有一
位玩玉器的行家看到，不屑地说了两个字：工
粗。我一笑，什么也没有说。世人眼光，只知
精细之为贵，不知粗拙之有味，不奇怪的。工
是手段，不是目的。雕不出美感和韵味，再精
细的工也是画蛇添足，一钱不值。比如女人，
化妆是手段，美才是目的，浓妆艳抹，未必好
看，轻描淡画，或更有味，甚至粗服乱头，偏是
迷煞个人，奈何，奈何。

前不久，我有幸认识了德国弗
莱堡马戏团的“空中飞人”罗德利。

交谈的时候，我问他：“表演
有没有风险？”

他回答说：“有。”
“但是，”我问，“我注意到你

在表演的时候轻松自如，难道你
不怕吗？”

他解释说：“作为一名‘飞
人’，我必须完全信任我的‘接
手’。观众们可能会觉得‘飞人’
很了不起，其实真正了不起的是
我的‘接手’。他们必须在我从
远处飞过来的时候准确地到达
位置并把我接住。”

“那么，你们是如何做到的
呢？有窍门吗？”我问。

“除掉必需的基本功外，也
没有什么特别的地方。”罗德利
说，“如果一定要说窍门的话，最

大的窍门就是，我什么也不做，
把一切交给‘接手’。当我飞向

‘接手’的时候，我只需伸出我的
双臂和双手，等他抓住我，把我
拉到他的身后。”

“你什么也不做？”我听了非
常惊讶。

“是的，什么也不做！”罗德
利重复道，“‘飞人’最糟糕的错
误就是去抓‘接手’的手，这样做
可能会导致双方受伤，引发严重
后果。‘飞人’的任务是‘飞’，

‘接手’的任务是‘接’。‘飞人’
必须完全信任‘接手’，相信‘接
手’一定能将自己接住。”

在我们工作和生活的合作
关系中，我们有时候也需要担任

“飞人”的角色，记住，最安全的
办法就是信任，伸出手和臂，相
信对方会抓住我们。

“飞人”和“接手”
□文/（澳大利亚）布瑞恩?霍顿 译/邓笛

从抵制铅笔
到铅笔生产大国
□若水悠然 采菊西篱

在古代日本，人们使用最为
普遍的笔具是石笔。当时在私塾
里，小学生们做作业时就用石笔
写在石板上。只是每次做完、经
老师批改之后，就须全数擦去。

毛笔是后来才从中国传入
日本的。比起石笔来，毛笔自然
优越得多：不仅便于携带，而且
可写在纸张、丝绸等多种材料
上。不过当时日本的制笔业相
当落后，文人墨客使用的毛笔几
乎全是来自中国的舶来货。

有趣的是，日本制笔业的
兴旺竟然和武士相关。原来，
到了江户时代后期，日本武士
制日渐衰退，收入菲薄的武士
们虽然一身武艺却仍难养家糊
口，于是不得不从事“第二职
业”捞点外快。就这样越来越
多的武士改行做起了制笔行
当。为了制作好笔，武士们须
熟谙运笔技巧，因此，许多以制
笔为生的武夫居然“修炼”得如
同“文化人”一般知书识礼、能
文能武，并擅长书法技艺。可
以说，日本的毛笔制作技术令
人惊讶地在这些落魄武士手中
得到了一次质的飞跃！

虽然铅笔是在17世纪初江
户时代就传入了日本（据悉日本
出现的第一支铅笔是一名荷兰巨
贾赠送给一位日本将军的，此笔
现仍保存在津冈博物馆），但作为
实用工具，铅笔是迟至明治时代
才被日本人“正式”接受的——当
时，日本从德国进口了一种比现
代的铅笔粗大得多的德国铅笔。
尽管使用铅笔比使用毛笔方便得
多，而且也便于携带，但绝大多
数日本人仍然保守地对这种“洋
玩意”敬而远之。当时在日本小
学里，低年级学生依然用石笔，
高年级学生则坚持用毛笔：谁使
用德国铅笔，就被嘲笑为“洋奴”
而羞辱之。

第一次世界大战期间，铅笔
的主要生产国德国因战事而中
断了铅笔制造业。日本人发现

制造铅笔有利可图，便趁机大规
模地创建铅笔厂，很快日本便成
为世界上屈指可数的“铅笔大
国”。在政府的鼓励和有识之士
的推动下，铅笔这才取代了古老
的石笔，走向千家万户。

钢笔则是在1884年从欧洲
传入日本的。比起铅笔来，钢笔
初到日本时的命运就好得多了
——由于当时日本正处于提倡

“改革开放”的明治时代，日本人
（尤其是知识界）对西方新事物特
别钟爱，因而铅笔很快就被更为
先进方便的钢笔取而代之。据
说，当时还流行着一种说法：毛笔
反映了日本的保守和落后，而钢
笔则是现代化的一种标志。于是
乎，钢笔简直成了文明的象征物，
一些名牌大学的校徽上竟出现由
两支钢笔交叉的图案。

而在今天的日本，随着文字
处理机以及个人电脑的普及，铅
笔的生产量正在大幅下跌，去年
的产量只及鼎盛时期的一成。
但日本的铅笔设计家仍认定，电
脑要完全取代铅笔或钢笔是不
可能的，因为机器并不能表现出
书写者的“情感”和“韵味”，如
写情书，最好就是手写而不是

“机写”。
引人注目的是，在今天的日本

的铅笔市场上，新潮铅笔依然层出
不穷。一家铅笔厂巧妙地迎合了
人们崇尚自然的心理，推出了一
套彩色铅笔，分别可书写出诸如
珊瑚色、勿忘草色、沙滩色、玫瑰
色等机器无法表达的“大自然色
彩”，上市后果然成了抢手货。

日本：

粗服乱头 □孙香我

大家都熟悉举牌报价的拍卖模式，那么——

今年诺贝尔经济学奖得主
发明的是何种拍卖？

□撰文/供图 硕宽

人在职场，有一个问题
困扰我，就是我每当布置员
工任务时，他们都会满口答
应，但鲜有人马上去执行的，
总是要等到期限快到时，他
们才会去完成。

有一次我要一个数据，
这本是一个电话的事情。几
天后去问交办人，他说他马
上问，几分钟后数据来了。
我就百思不得其解，几分钟
就可以完成的事，为何要拖
三四天？

这大概就是拖延症？
拖延症最大的特点就是

把工作或者任务拖到最后一
刻，将自己置身于绝境之中，
退无可退时才去完成。有心
理学家认为，凡是患有拖延
症的人，大都是不自信的人。

这个说法我也有点找不
着北。

我曾与一位有“严重的
拖延症”同事有过一次交流，
我委婉地问他，对工作为什
么会拖延，是不是因为不喜
欢这份工作，他摇摇头说不
是；我又问他是不是这份工
作完成太难了，他又说不是；
我再问他是不是这是你的一
种习惯，他想了半天，他说也
许是一种习惯。

前段时间我在编撰一本
图书，向一位撰稿人约稿，半
月内交稿。到了截稿的前一
天，我发现他没有把稿子给
我。打他电话，电话处于关机
之中，我都准备自己动手写
了，电话再试打一遍，结果电
话通了，他说从外地旅游回
来，电话不通是因为在飞机
上。我说起约稿的事，他说他
一直没有忘记，待会回家马上
写，这篇文章终于在凌晨时分

传输到了我邮箱里。
我与他较熟，与他探讨

“拖延”是非。他认为，拖延
并不是一件十分坏的事，拖
延保证了前面那段时间可以
做自己的事情。我反问他，
那为何不先完成，心中更无
牵挂地去旅游，岂不是更为
开心？

他被我问住了。
拖延症是人性中的一个

灰色地带，说它严重它并不
严重，说它不严重有时却很
严重。“拖延症”最后的结果
是，将自己逼到悬崖边，再退
一步就要掉下去了，然后硬
生生挺住身子，再往回走，这
就像一场冒险的游戏。

《圣经》从希腊文翻译为
英文的过程中，“拖延”被译
成“罪过（sin）”。拖延真的
是一种罪过。在百度百科

中，拖延症是这样定义的：
“以推迟的方式逃避执行任
务或做决定的一种特质或行
为倾向，是一种自我阻碍和
功能紊乱行为。”

有份调查资料称，全世
界有 20%的人患有拖延症，
对他们来说，拖延是一种生
活方式，而要让一个拖拉的
人做一个有计划的人，就像
让一个长期消沉的人马上振
奋起来一样难。如果是这
样，那医治拖延症真的是一
件十分困难的事情。

其实，人与人之所以会拉
开距离，不是智商，而是执行
力。没有行动，懒惰就会发
芽，没有执行，梦想也只是海
市蜃楼。如果你想走在一个
团队的前面，你想出类拔萃，
你必然要与众不同，这没有捷
径，只有一条：马上去做。

2020年10月12
日，2020年诺贝尔经
济学奖授予美国斯坦
福大学的教授保罗?
米 尔 格 罗 姆（生 于
1948年）和罗伯特?
威 尔 逊（生 于 1937
年），以表彰他们在

“改进拍卖理论并发
明新的拍卖模式”方
面作出的贡献。你可
知道，这两位诺奖得
主发明的“新的拍卖
模式”究竟是什么？

拍卖是一种古老的市场经济
活动，它也是发现商品价格的一种
可靠途径。根据古希腊历史学家
希罗多德的记载，拍卖在公元前
500年的古巴比伦就很流行了。

在古罗马时期，拍卖得到广
泛发展，甚至连整个国家都被拍
卖过。公元193年3月28日，奴
隶出身的古罗马帝国皇帝佩尔蒂
纳克斯（公元126年-公元193年）
被禁卫军谋杀后，皇位便被禁卫
军拍卖。德迪乌斯?尤利安努斯
出价最高赢得皇位，他的出价是
向禁卫军每人支付6250第纳（古
罗马货币）。尤利安努斯虽然赢
得了这次拍卖，但却遭到整个罗
马帝国的讨伐，他于公元193年6
月2日被斩首示众。

前段时间，笔者在一家商厦
的大厅参观了一次油画拍卖活
动。拍卖师拿出一幅油画，对该
油画及其作者进行简要介绍，然
后给出一个最低价，接着，台下坐
着的竞买人便举牌应价，200元，
300元，500元，600元，650元
……当一位竞买人应价 1300元
后，没有其他竞买人应价，拍卖师
连问三声“还有没有人加价”后便
落槌成交，这幅画就卖给了报出
1300元的人，此时的他就成了买
受人，也就是用最高应价购得标
的的竞买人。其他油画也照此依
次拍卖。

这是读者最熟悉的拍卖模
式，它被称作是“英国式拍卖”。

当然，目前存在多种拍卖模式，除
了“英国式拍卖”外，还有“日本
式拍卖”“荷兰式拍卖”“维克里
拍卖”等拍卖模式，本文篇幅所
限，恕不一一展开论述。

获得 2020年诺贝尔经济学
奖的“新的拍卖模式”有别于我们
熟知的“英国式拍卖”。诺贝尔奖
评审委员会认为，米尔格罗姆和
威尔逊为拍卖具有共同价值的物
品开发了一种理论，并将这一拍
卖理论应用于现实环境，避免了

“赢家诅咒”。
简而言之，这两位诺贝尔经

济学奖得主发明的是一种出售公
共资源方法，我们把这种方法叫

“同步多轮拍卖”，即在一次拍卖
活动中不是一个标的一个标的地
拍卖，而是把所有标的拿出来同
时拍卖，允许竞买人对多个标的
应价，也允许竞买人对同一标的
重复应价。譬如有A、B、C、D、E、
F、G7个标的，竞买人可以同时对
这7个标的应价，当然，竞买人必
须是诚实应价，假如对这7个标的
的应价都是最高价，该竞买人就
是这7个标的的买受人，他必须一
次性全部买下这7个标的。

其实，获得诺奖的“新的拍卖
模式”并不是新发明的，它已在世
界范围被应用了 26年。诺贝尔
奖很多是奖给那些几十年前的发
明或发现，这样，获奖项目经过长
时间的实践检验，更能确保奖项
的信誉度。

媒体报道，2020年诺贝尔经
济学奖时总提到“赢家诅咒”。那
么，“赢家诅咒”究竟是啥意思？

“赢家诅咒”是1971年由美
国大西洋利奇菲尔德石油公司
的3名工程师卡彭、克莱谱和坎
贝尔提出来的，他们在当年第
23期《石油技术》杂志上发表了
题为《高风险环境下竞争性投
标》的文章，文章指出，一些石
油公司虽然中标油田开采，但回
报率却很低甚至亏本，并把这一
现象叫“赢家诅咒”。

招标拍卖石油开采权属于
共同价值拍卖，因为这块油田储
藏的石油价值本质上讲对所有
石油公司是一样的，但投标人并
不知道这些石油的精确市场价
值，只能估算其市场价值。假定
一块油田储藏的石油价值是 2
亿美元，投标人给出的市场价值

误差率往往高达 100%，即在 1
亿美元至4亿美元之间，对估值
4亿美元的石油公司来说，自然
会高价中标，但中标后经过实际
开采发现，这块油田根本不值得
这么多钱，铁定要亏本。

这就是“赢家诅咒”，虽然赢
得一次拍卖，但由于应价超出标
的价值，注定是一笔赔本的买
卖。上文提到的尤利安努斯就
中了“赢家诅咒”，他在拍卖中
巨资赢得皇位，但 66天后便身
首分家。

“赢家诅咒”会随着竞买人
数的增加而变得更加严重，因为
买家多意味着竞争激烈，要想赢
得这场拍卖，很容易给出超出标
的价值的应价。

获得诺奖的“新的拍卖模
式”如何能避免“赢家诅咒”，下
文会有解释。

1993年，美国联邦政府要
拍卖10个无线电频谱执照，美
国国会为这次拍卖提出了要
求：“联邦通信委员会在设计无
线电频谱执照拍卖时，要依法
实现多个目标，而不是单一让
联邦政府的收入实现最大化。
这些目标包括让被拍卖的无线
电频谱得到有效利用，促进经
济增长，提高市场竞争力；同
时，还要避免无线电频谱执照
的过度集中，预防买受人不正
当得利，培育新型服务模式快
速成长，让无线电频谱的价值
被全民分享。”

米尔格罗姆等经济学家接
受美国联邦通信委员会的委
托，为这次拍卖设计出“同步多
轮拍卖”模式，把这 10个无线
电频谱执照通过多轮竞价向众
多电信公司拍卖。1994年 7
月，联邦通信委员会便用这种
拍卖模式售出了这10个无线电
频谱执照，共竞拍了 47轮，总
售价6.17亿美元。这便是获得
2020年诺贝尔经济学奖的“新
的拍卖模式”的首次实际应用。

“同步多轮拍卖”的程序
是这样的：第一轮竞拍开始，
各竞买人尚未应价，因此，各
频谱的当前应价“0”，竞买人
可对自己感兴趣的一个或若
干个频谱应价，然后装进一个

信封里密封。第一轮竞拍结
束后，拍卖人（联邦通信委员
会）只公布每个频谱的最高应
价，然后进入第二轮竞拍。在
第二轮竞拍中，竞买人仍对自
己想购买的一个或若干个频
谱按约定加价形式加价（如对
当前最高价加价 5%），如果在
第一轮竞拍后公布的某个或
某些个频谱的最高价在第二
轮竞拍中没有应价，那么，这
个或这些个频谱就出售给上
一轮竞拍中应价最高的竞买
人。如此这般一轮一轮地竞
拍，直到把所有 10个无线电
频谱出售完毕为止。

从“同步多轮拍卖”的程
序看，它可以降低“赢家诅咒”
的可能性，这是因为，任何一
个竞拍人都有多个选择，他们
没必要孤注一掷为一个标的
下很大的赌注，也就是给出一
个远远高出其市场价值的应
价；同时，如果竞买人有意购
买多个标的，他还要考虑资金
分配问题，也就是自己计划用
于这次竞拍的资金总额是多
少，要在几个标的上合理分配
这些资金，没必要在一个标的
上有势在必得的心理。所以
说，“同步多轮拍卖”可以激励
竞 买 人 理 性 应 价 ，尽 量 避 免

“赢家诅咒”现象。

美国联邦通信委员会至今
实施了87次“同步多轮拍卖”，
向数百家电信公司出售了数千
张无线电频谱许可证，为国库
增加了600亿美元的收入。

美国联邦通信委员会2016
年 3月 29日起拍的“激励性拍
卖 ”也 是 由 米 尔 格 罗 姆 设 计
的。由于这次拍卖涉及大约
2400个无线发射台，要让各地
区、各频谱之间互不干扰，需要
将所有频谱给每个发射台进行
组合匹配，这就是一个优化设
计问题，但要实现完全优化设
计，即便用现在运算速度最快
的计算机也要运算 4万年，也
就是说，在现有计算技术条件
下是不可能实现的。

为了照顾到这次拍卖的
各方利益，并充分实现无线电
频谱的社会效益，米尔格罗姆
设计的这次拍卖分两步走，先
让联邦政府收购已发放的若
干个无线电频谱执照（这种购
买物品或服务的拍卖叫“逆向
拍卖”），然后对无线电频谱进
行重新规划整合，再重新售出
若干个无线电频谱执照（这种
出售物品和服务的拍卖叫“正
向拍卖”），以提高无线电频谱
的利用效率。当然，收购无线
电频谱执照的钱，要用出售无
线电频谱执照的钱支付。

“同步多轮拍卖”的主要优
点是，它允许竞买人根据价格
变化在可以相互替代的标的之
间进行转换，这更有利于竞争，
无论从效率还是收入上讲，用
这种拍卖模式出售公共资源是
成功的，加拿大、德国、英国、挪
威、瑞典、西班牙、爱尔兰、波
兰、斯洛伐克、印度、巴基斯坦
等国家政府也效仿美国，采用

“同步多轮拍卖”模式出售无线
电频谱。

但“同步多轮拍卖”模式
仍存在一些不足。如果存在
法律漏洞，竞买人可暗地串通
围标，例如，若干个竞买人经
过协商决定把第一标的分配
给竞买人 A，就让 A给出一个
明显低于其价值的应价，其他
竞买人则应价更低，这样，A

就廉价赢得第一标的；如此这
般，所有标的均用很低的价格
被拍走，给政府的财政收入造
成损失。

还有，当众多竞买人中的
一个竞买人具有明显的优势
时，竞价力度减弱，其他竞买人
可能会选择放弃，不会再继续
加价，由此导致拍卖的总收入
减少。

马上去做 □流沙

惊遇蟒蛇 □石毓智

今年获诺奖的拍卖模式
已用了26年

“赢家诅咒”是什么意思？

“同步多轮拍卖”是怎么回事？

“同步多轮拍卖”并不完美

揣俩烧饼进深山，看花听雨装有闲。
傍晚抚松想一想，还得回城去挣钱。

□老树

2020年诺贝尔经济学奖
得主保罗?米尔格罗姆（上）
和罗伯特?威尔逊（下）

巴黎德鲁奥酒店里的拍卖会（法国画家阿尔贝?贝塔尼耶 绘）

2

指点
□文/安东尼?德?梅勒 译/夏建清

4

3

1

大师坐在河边闭目修心，一弟子过来，弯
下腰将两颗硕大的珍珠恭敬地放在大师跟前
的地上，轻声地对师父说这是他的一点心意。

大师张开眼，随手拿起其中一颗珍珠，这颗
珍珠却从大师的手上滑落，掉在地上，滚向水中。

惊魂未定的弟子慌忙跃入水中，可是他搜
寻了很久，天都要黑了，还是没能找到。

最后，弟子无奈，小心翼翼地唤醒冥想中
的大师：“您也看到珍珠落入河中的，请给弟
子以指点，让弟子为师父找回珍珠。”

大师捡起另一颗珍珠，扔入河中，说：“就
在那儿！”


